

Amorbach

Von Walter Lorenz

Fränkischland, Land des Barocks. Wer denkt nicht unwillkürlich bei der Erwähnung des Namens Franken an die zahlreichen Kirchen, Schlösser und Burgenhäuser aus der Barockzeit? Das fränkische Land hat in der Tat der Kunst des Barocks, vor allem des späten Barocks, des Rokokos, aus der Eigenheit seiner Landschaft und seiner Bewohner heraus ein ganz besonderes, nur ihr eigenes Gepräge zu geben vermocht. Erstaunlich ist dabei weniger die große Vielfalt prachtvoller Bauwerke, als vielmehr die große Zahl der meist stark rivalisierenden Künstlerpersönlichkeiten, die jeder das ganze Land in seiner Lebensform beherrschenden barocken Lebensauffassung durch ihre Schaffen einen umfassenden und doch in sich geschlossenen Ausdruck gaben. Waren es doch nicht nur die Angehörigen der großen Baumeisterfamilien der Dientzenhofer und Neumann, deren Schöpfungen wir noch heute vielerorts wiler Bewunderung reihen dürfen, sondern auch jene oft nur dem Fachmann bekannten Baumeister, Bildhauer, Stukkateure usw., die wie die beiden obengenannten aus der Fremde nach Franken kamen und ihre eigene Gestaltungskraft und Ideewelt mit den aus der Landschaft und dem Volke auf sie zutreffendsten Kräften zu vereinigen wußten. Wie eine auf einem Silberfaden aufgerechte Kette edelster Perlen, so begleiteten die oft sehr prunkvollen Bauten des Barocks und Rokokos den Fluß zu beiden Seiten von seinem Ursprung bis zu seiner Mündung.

Die Kirche der ehemaligen Benediktinerabtei Amorbach im Odenwald ist wohl nur eine dieser Perlen des fränkischen Barocks, doch wird gerade sie durch die beglückende Harmonie der Gesamtanlage und ihrer innere Ausgewogenheit aus der Fülle der übrigen Bauwerke herausgehoben. Man mag den Plan des Mainzer Hofarchitekten und Generals M. v. Welsch mit der auf dem alten Kirchgrundriss basierenden dreischiffigen, kreuzförmigen Basilika altertümlich und gegenüber dem Stand der damaligen Baukunst als Rückschritt empfinden und man mag an mancher Einzelheit Schwächen oder Mängel tadeln, es ist dem Gesamtbild keinen Abbruch. Ob der Mainzer Fabrikant Schick die Baumaßnahmen in Amorbach (1742—47) leitete und dabei einiges dem Zeitgeschmack anpaßte, malz zumindest dahingestellt bleiben, aber man darf doch nicht übersehen, daß dem ganz im Hochbarock verwurzelten Welsch, der bereits vor Johann Dientzenhofer und Balthasar Neumann die in Franken allseits respektierte Autorität auf dem Gebiete des Bauwesens war, mit seinem ersten Spätwerk der einzige ausgeführte Kirchenbau ganz nach eigenen Plänen vergißt war.

Die Schwere und Strange der Welsch'schen Architektur tritt durch die wohlhabendste Leichtigkeit und Grazie der Ausstattung des Kircheninneren völlig in den Hintergrund. Vielleicht ist gerade sie es, die dem Formenstreub und Überschwing der Stukkaturen jene Ruhe und Klarheit vermittelt, die den ganzen Kirchenraum kennzeichnet; wir verzweifeln zu sagen? Mit J. M. Feichtmayr und J. G. Übelherr konnte Abt Engelbert Kirchbacher zwei der bedeutendsten Vertreter der berühmten Wessobrunner Stukkaturenschule für die Ausgestaltung seiner Kirche gewinnen. Beide haben mehrfach zusammen gearbeitet, doch was in der Stiftskirche zu Diesen noch in den Anfängen steht und in ihrem gemeinsamen Altarwerk Vierzehnheiligen fast zum entarteten Blasiusismus geworden ist, erlebt in Amorbach seinen



Die Orgel der ehemaligen Abteikirche von Amorbach

mit ihrer von zwei mächtigen Flügelhörnern gesäumten Schauseite ist ein besonderer Kleinod unter den fränkischen historischen Orgeln. 120 Pfeifen stehen in der Vorderfront des weißgoldenen Gehäuses, das von Bildhauern aus Kurbayre geschaffen wurde. Am Orgelwerk selbst haben zwei rheinische Meister aus der Kreuznacher Gegend fast zehn Jahre gearbeitet. Mit über 3000 Pfeifen und 61 Registern dürfte diese dreimanualige Orgel, die schon vor Zeit ihrer Vollendung (1712) unter die reichsten deutschen Orgeln gezählt wurde, heute als die bedeutendste alte, d.h. in ihrer ursprünglichen Klangdisposition erhaltenen, fränkische Orgel gelten.

(Dr. Willy Spilling in „Frankenland Jahrgang 1955“)